



Refugio seguro

Liliet Moreno Salas

El olor a café recién colado siempre me despierta, es mamá que madruga para darnos los buenos días y velar porque no nos quedemos dormidos para ir al trabajo, para llevar los nenes a la escuela y ayudarnos en todo lo que necesitemos.

Hay mañanas que amanecemos cansados, con sueño, los pequeños no siempre despiertan con el mejor de los ánimos, pero ella es toda calma, paciencia, amor sin límites, y no hay duda de que es mejor abuela; su cariño desmedido irradia colores y alegrías en cualquier circunstancia.

Por eso cada momento es importante; su mirada dice más que mil palabras, un consejo de ella es casi siempre la mejor elección, su voz un excelente remedio, sus manos sostén ante las adversidades y su abrazo, ese, no tiene comparación.

Entonces nos vemos reflejadas en ella y solo cuando tenemos la dicha de convertirnos en madres comprendemos su amor incondicional, sus desvelos, sus tristezas y felicidad; con su ejemplo disfrutamos mucho más el placer de dormir con nuestros hijos, de observarlos mientras juegan o compartir la alegría cuando aprenden algo nuevo, y entendemos la importancia de un regaño a tiempo.

Hagamos cada instante eterno, no olvidemos besarla, amarla y decirle todos los días cuánto la queremos y lo importante que es en nuestra vida, pues no hay mejor día que cuando la tenemos al lado, porque verla reír y ser feliz solo se compara con el arcoíris.

Felicitaciones para todas las que se crecen ante cualquier dolor, pero no dejan de proteger a sus hijos, las que sacrifican todo por verlos felices, las que son bastón y refugio seguro, eternas leonas que siempre brindan amor del bueno. Festejemos cada instante, que todos sepan que tenemos la mejor mamá del mundo.



12 de mayo Día Internacional de la Enfermería

“Gracias por su trabajo y protagonismo, gracias por la vocación, la sensibilidad y la consagración con que defienden la vida”

Ministro de Salud Pública





Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

UN saludo para mis fieles seguidores, comienzo con la felicitación a las madres cubanas que se crecen cada día ante las adversidades para seguir adelante y guiar a sus hijos por el camino correcto, FELICIDADES para esas heroínas de siempre... **NOEMI Rodríguez Matos, administradora de la cafetería El Champion, con gran rapidez da respuesta a lo publicado sobre la tortilla que expenden en el lugar: "En nuestra entidad se vende el alimento elaborado con huevo de gallina y de codorniz y su gramaje se considera por unidad, cada ración lleva un huevo si es de gallina, y si es de codorniz lleva tres, con el fin de lograr igual gramaje. Cuando los de gallina llegan muy pequeños también se utiliza más de uno. Actualmente ofertamos poco huevo hervido debido al tamaño de las unidades"...** LOS miembros del CDR 14, zona 8, circunscripción 153, Santa Bárbara, desean reconocer a "las compañeras Deysi Reyes y Olema Guibert de las zonas 8 y 317, quienes realizaron un excelente trabajo en la organización y la venta del gas licuado en el punto #20 ubicado en el reparto 30 de Noviembre, lugar donde primaba la indisciplina y el lógico descontento de los clientes", las palmas para ellas... **ARTURO Guerra de San Gerónimo #512 1/2, entre Reloj y Calvario, dice: "Desde hace un tiempo en la ONAT no se entregan los modelos del pago de la Seguridad Social, trayendo problemas para cumplir con ese encargo social; he escrito allí en reiteradas ocasiones y al Ministerio de Trabajo pidiendo una respuesta y hasta ahora nunca me han contestado, mientras sigo sin poder pagar lo que me corresponde"...** PUBLICAMOS dos respuestas del subdirector adjunto de la empresa municipal de productos alimenticios, -Empal- la primera sobre la asignación de queroseno: "Se le orienta que desde el 22 de agosto de 2022, no se ha recibido ese combustible en la unidad El Algarrobo por responsabilidad del suministrador Cupet. La segunda es referente al pesaje y cobro de los productos en la bodega #30: "Después de lo publicado ha habido un cambio en la unidad lo que se corroboró con entrevistas a un 77.7% de los consumidores", Santiago en las Noticias es del criterio de que si realmente existían las violaciones de precios y peso de lo que realmente le toca a cada persona, se fue benevolente al no adoptar ninguna medida al respecto, pregunto qué pasó con el producto que quedaba al timar a los consumidores, Chi lo sa... **ÓMAR Chaveco, de 5ta #253, entre 4ta y Blanca, reparto Portuondo, dice: "En la circunscripción 168, Zona 22, consejo popular 30 de Noviembre existe una situación crítica con los salideros, sabemos que este barrio está en transformación y se ha desarrollado una ardua tarea con el objetivo de poner bonita la comunidad, pero el trabajo se empaña con Aguas Santiago por los salideros, por ejemplo en esa dirección existen cuatro roturas y una vivienda a la cual no le llega el agua"...** LA Vice Intendente de los Servicios en el municipio de Palma Soriano, responde sobre un suplemento alimenticio de un consumidor perteneciente a la bodega 026 en Dos Palmas: "Se revisó el caso, comprobándose que en ningún momento se violó lo establecido en los documentos oficiales, no obstante, se subsanó el error que tenía en la edad, a la vez que se le informó que los productos no tienen reposición"... **EL jueves, pasadas las 4:30, me detuve a observar lo que sucedía con la transportación de pasajeros en las paradas del 18 Plantas de Gurdzán con destino al Abel Santamaría y El Caney, estaban abarrotadas. Inspectores Populares y los de Inspección Estatal ejercían su labor, la que terminó a las seis de la tarde; tras su retiro ningún carro volvió a detener su marcha y colaborar, pregunto dónde quedó la conciencia de esos conductores... NOS escribe Rebeca Conde García, de Calle 4ta entre B y C #158 reparto Sueño. Desde el 11 de marzo reportó (número de reporte 1118) en la Oficina Comercial de Aguas Santiago del Distrito 4, que en su hogar no entra agua. Pidió que revisaran la conexión y nada se ha hecho. Solicitó una pipa y le dijeron "ustedes no clasifican para recibir una pipa". Lógicamente está desesperada... **TERESA María García, de Padre Pico 684 entre Trocha y San Fernando hace pública una preocupación: "Este jueves en la mañana en el cajero automático ubicado al lado de la Empresa Eléctrica, mientras esperaba me diera el dinero, se fue la corriente y acto seguido me devolvió la tarjeta, al regresar el fluido, vuelvo a solicitar el dinero y la sorpresa la tarjeta estaba en cero, me había realizado el descuento, al preguntarle a la responsable de esa actividad en el banco donde está ubicado el cajero, me explica que se había quedado el dinero en bandeja, pero no me lo podía entregar porque eso llevaba un proceso -hay que esperar 72 horas, ir al banco a solicitar un documento que dice que hubo débito, y con esa constancia ir a la sucursal donde pertenece la tarjeta y cobrar el dinero-, también me dijo que podía caer en tarjeta; es decir, que debo de estar consultando el saldo una y otra vez para saber si lo volvieron a depositar, pregunto y las personas que no tienen Transfermóvil. Sé que la compañera no es responsable, solo informa lo que está orientado; sin embargo, considero debe revisarse este mecanismo engorroso en tiempos en los que se deben buscar alternativas que alivien la vida de las personas, no crearles mayores problemas. ME voy con una felicitación para los trabajadores de Campismo Popular que este 16 de mayo estarán cumpliendo 42 años de creados. Chaooooo Sabadazo****



Neutralizan varios hechos delictivos

La PNR ha logrado neutralizar varios hechos con alta repercusión en la población, relacionados con revendedores y acaparadores de combustible diesel y gasolina en los diferentes servicerios que abastecen a transportistas privados y estatales.

Hasta la fecha se ha actuado contra seis personas en cinco procesos, principalmente en el municipio de Santiago de Cuba y Mella, a las que se les ha procesado por el delito de Especulación y Acaparamiento y Actividad Económica Ilícita.

Se han logrado ocupar 653 litros de gasolina, de los que solo 10 tenían respaldo legal con su comprobante de compra venta; el resto fue decomisado y entregado mediante convenios de trabajo a la Refinería Hermanos Díaz, encargada de darle su posterior destino.

Asimismo, no se descuida el enfrentamiento a otras ilegalidades. En el Punto de Control de El

Cristo fue inspeccionado un vehículo del sector particular en el que viajaban dos ciudadanos, ocupándoseles 1 962 cajetillas de cigarrillos, y fueron conducidos hacia el Puesto de la PNR de El Cristo y procesados por un delito de Especulación y Acaparamiento.

Se neutraliza Actividad Económica Ilícita de un ciudadano residente en el consejo popular de Maribel, municipio de Palma Soriano, que ejercía la venta a sobreprecio de sellos timbrados de diferentes denominaciones a través de las redes sociales, en registro en su domicilio se le ocuparon 13 sellos y la suma de \$36 305.00 cup.

Una casa almacén es desarticulada, propiedad de un ciudadano residente en el consejo popular Capitán San Luis, al ocuparsele mediante registro 48 sacos con cemento equivalentes a 2 312 kilogramos del producto. Se inició una denuncia penal en contra del encartado por el delito de Especulación y Acaparamiento, investigándose la procedencia y licitud del producto.

Convocatoria

El Centro de Entrenamiento para el Desarrollo de la Comunicación de la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales (ACCS) convoca al VI Taller Provincial **GRAFICANDO**, que se efectuará el 27 de mayo de 2023 a las 9.00 a.m. en el Palacio de Computación.

Objetivo: Reflejar temas actuales de la sociedad cubana, con posibilidades de utilización en la labor de la comunicación política y de bien público/ Actualizar la labor del círculo de creativos y otros artistas-comunicadores miembros o no de la ACCS con un desempeño afín con nuestros valores sociales a tono con la comunicación 4.0.

Cuota de inscripción para las instituciones: \$ 500.00 cup / Cuota de inscripción para los asociados: \$ 400.00 cup/Cuota de inscripción para los estudiantes: \$ 300.00 cup/ Las empresas y asociados que participan en el evento deben confirmar su asistencia y realizar su inscripción personal antes del 25 mayo, estableciendo el contacto con Adrialis a través del teléfono 22651953 en la sede de ACCS. Tiempo de duración: un día. Modalidad: taller. Temáticas: La creatividad en la comunicación social; El bloque económico, comercial y financiero de Estados Unidos contra Cuba; Sobre la educación y la cultura, responsabilidad social; Contra la indisciplina social, Contra las drogas, Contra el delito y la corrupción; La formación de valores; El ahorro como la principal fuente de ingresos que tiene nuestra economía; La protección del medio ambiente; La lucha por la paz y la eliminación de las armas nucleares; La actualización del modelo económico y social aprobada en el VIII Congreso del Partido Comunista de Cuba; Aniversario del triunfo de la Revolución; 70 Aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes. Las nuevas figuras económicas: MIPYMES y TCPs. Nuevos elementos de identidad e imagen (marcas y logos). Empoderamiento de la Mujer.

Géneros a concursar: A) Piezas gráficas inéditas: Cartel y Valla/ B) Piezas gráficas impresas: Carteles, Valla, Laminario y Diseño integral de Libros, Videos promocionales, presentaciones en Power Point, Ponencias, Proyectos, Artículos, Conferencias especializadas e Investigaciones...

Tanto las piezas inéditas como impresas deben cumplir los siguientes requisitos: Presentadas a color, impresas en tamaño mínimo de 8 1/2 x 11 o en formato digital o ambos. En el caso de los libros debe presentarse el ejemplar en formato digital.

C) En audiovisuales se concursará en spot para la televisión y debe entregarse en formato de CD o DVD.

D) En multimedia y piezas para medios digitales (multimedias, sitio web, páginas web, blogs y otros) deben entregarse las direcciones electrónicas donde están colgadas las piezas y/o en CD o DVD.

E) Marcas: en proceso de confirmación y/o ya registradas. Experiencias, objetivos y expectativas.

Cada trabajo se identificará con un lema o título, y en un sobre adjunto se consignarán los siguientes datos: nombres y apellidos, dirección y teléfono, fecha de impresión (para el caso de los materiales impresos), fecha de la primera emisión (en caso de spot televisivos), fecha de publicación (en el caso de las piezas digitales)

Recepción de los trabajos: hasta el 25 de mayo de 2023. Inscripción en el taller: desde el 10 de abril hasta el 25 de mayo de 2023. La ACCS sita en San Félix No. 654 alto entre Aguilera y Heredia (Grupo Empresarial de Comercio y Gastronomía) E.mail: santiago@accs.co.cu **Presidencia del Círculo de Creativos ACCS.**



FALLECIDOS

- 26/4/23 José Ángel Vega Trombeta. Internacionalista.
- 27/4/23 José Cabrera Sando. Internacionalista.
- 27/4/23 Evelio González Fernández. Internacionalista.
- 28/4/23 Cándido Calzadilla de la Cruz. Ejército Rebelde Columna 17.
- 1/5/23 Valentín Cumbá García. Internacionalista.
- 1/5/23 Rigoberto Fuente Santiesteban. Lucha Contra Bandidos.
- 1/5/23 Rafael Mulet Rodríguez. Lucha Contra Bandidos.
- 1/5/23 Norge Ramos Álvarez. Internacionalista.
- 2/5/23 Sergio Dulce Lagar Serrano. Ejército Rebelde Columna 10.
- 2/5/23 Juan Vicente Ricalo Palae. Ejército Rebelde Columna 1.
- 4/5/23 José Félix Quiala Artinez. Pensionado Minint.
- 5/5/23 Walfrido García Hernández. Internacionalista, Songo.

Homenaje a una madre ejemplar: Angelina Palacios Ferrer

Amor, el más puro amor
Nunca mentirosa, siempre cariñosa
Grandiosa entre las grandes
Enamorada de la vida
Laboriosa y creativa
Inigualable
Nunca separada, siempre acompañada, en fin
Amiga fiel, insuperable
Grisel San Miguel Palacios



Para ti

Mucha paciencia y ternura
Amas y reprimes con cariño
Dedicas toda tu vida
Rectificando actitudes
Educas, eres forjadora de valores.
Mirtha Cuan Morell



"¿Cómo se conjuga el verbo "madre"?"

-- ¿ No es un verbo?
-- ¿ Estáis seguros ?
-- Amar, hacer, dar, escuchar, confortar, disfrutar, llorar, abrazar, besar, acariciar, sentir, curar, sostener, proteger, enseñar, acompañar, recordar, estudiar, leer, limpiar, cocinar, nutrir, velar, gritar, susurrar, cantar, sonreír, correr, saltar, educar, entender, perdonar, soportar, angustiarse, levantar, sufrir, callar, hablar...
-- Tenéis razón, "madre" no es un verbo, sino todos los verbos de una vida."
(Tomado de internet)



Luis Alberto Portuondo Ortega

Para que Santiago se mueva

Rozaban las nueve de la mañana de este martes y en la entrada de San Luis, decenas de personas esperábamos un medio para trasladarnos hacia la ciudad de Santiago de Cuba: mujeres con niños, ancianos, personal de Salud... Abordar un vehículo estatal era la esperanza para ahorrarnos los 100 pesos que cobraría un transportista privado.

Sin embargo, el chofer del camión con la matrícula B225609, en lugar de parar en el punto de embarque, lo hizo donde las personas aguardan a los camiones particulares y allí cobró 50 pesos hasta Santiago. Cuando el inspector popular le indicó detenerse, dijo que llevaba mercancía y se negó. Algunos comentaron que no es la primera vez que eso sucede.

La indolencia es inadmisibles cuando la solidaridad puede ser la solución a muchos de nuestros problemas más acuciantes. Un buen ejemplo lo observamos en el punto situado frente al Parque Zoológico de Santiago de Cuba; allí Juan Rodríguez, de 82 años, pudo trasladarse por el coste de dos pesos hasta Ferreiro en un carro de la Empresa Comercializadora, Exportadora e Importadora de la Industria Ligera (Encomil).

O pagas o te quedas

A pesar de que recientemente directivos de la Unidad Estatal de Tráfico (UET) confirmaron a este medio que las tarifas aprobadas para los porteadores privados no han cambiado, la realidad que vivimos los santiagueros es otra con la opción de o pagas o te quedas.

Los ejemplos sobran: En el horario diurno los pisicorre desde el Parque del Flamboyán (Palo del aura) hasta el centro urbano Abel Santamaría pueden cobrar 30 pesos; 20 o 30 hasta El Caney; hacia Siboney 100 pesos; Versalles entre 20 y 30 y así sucesivamente...

Hacia y desde los restantes municipios es más abusivo todavía: 100 pesos hasta San Luis, 200 Palma Soriano, 400 hasta Mella. Suben en consonancia con el transcurso de la jornada, por lo que el horario nocturno se convierte en odisea.

Mención aparte merecen las motos (las que en su mayoría no portan la identificación de la legalidad para el servicio) y las motorinas -eléctricas- que hacen carreras en la ciudad de hasta mil pesos.

La UET solicita a la población que realice las denuncias pertinentes porque "todos aquellos que violen las tarifas son susceptibles de que se les impongan contravenciones personales por violación de las normas que rigen la política de precios y tarifas previstas en el Decreto 30 del 2021".

Transportación solidaria

Como una acción concreta del Gobierno Provincial, se ha indicado "desde el lunes 8 de mayo poner a disposición de la transportación pública los medios y el combustible de los organismos y empresas un día a la semana entre las 6.00 a.m. y 8.00 a.m. y de 3.00 a 7.00 p.m.", de acuerdo con la información ofrecida por Karel Pérez Cordero, subdirector de operaciones de la Empresa Provincial de Transporte.

"Es una tarea que se aplica en los nueve municipios; se han sumado más de 150 entidades en el de Santiago de Cuba y hemos dispuesto 18 tramos que inciden significativamente en la descongestión de las principales rutas y en los puntos de embarque gestionados por los Inspectores Populares -antiguos Amarillos- en los que se abona el pasaje (dos pesos



Varios medios de la Dirección Provincial de Salud se han insertado a la transportación pública en una ciudad que, además, tiene una población flotante cercana a las 50 mil personas

Foto: Tomada de Internet

para los carros ligeros y cinco para los ómnibus), en estos últimos la población deposita el dinero en las alcancías", aclaró el directivo, quien destacó que se irán incorporando más organismos.

Exigencia y control para quienes no paran

En la provincia se aplican medidas administrativas para con los choferes y responsables de los medios estatales que no paran en los puntos porque, a decir de Beatriz Johnson -Gobernadora-, todos los medios, aun a plena capacidad, tienen que parar y declarar itinerario al Inspector de transporte. "Todos sabemos que no hay mejor inspector que el pueblo, por lo que su apoyo en esta tarea resulta vital".

Actualmente existen 28 puntos en el territorio (16 en el municipio de Santiago de Cuba) y los inspectores tienen la indicación de apuntar los datos del carro que no pare y enviarlos a la UEB correspondiente para luego ejecutar la medida. "Existen puestos de mando en cada municipio y uno provincial para monitorear el funcionamiento del transporte solidario", recalzó Pérez Cordero.

Aunque no hay Inspectores Populares del transporte en Palma Soriano, Contra maestre, Segundo Frente y Guamá, corresponde a los gobiernos locales establecer mecanismos para el funcionamiento eficaz de la transportación e informarlos a través de los medios existentes en cada demarcación.

Sierra Maestra, pudo constatar que persisten quienes hacen caso omiso a esa indicación. Por ejemplo, en el punto de embarque de la Avenida de los Desfiles los carros con las matrículas B225929, B218408 (sin rótulo) y B225704 de Zeti siguieron su rumbo ante el "pare, pare, pare" del inspector. El ómnibus de Transtur (B247306) sin personal alguno y en su paso por las avenidas de Las Américas y de los Desfiles, tampoco se detuvo.

También hay experiencias en sitios en los que generalmente se ubica un inspector, y por alguna razón no está, y los conductores no paran; y donde no están establecidos los puntos, pero sí aglomeraciones como la parada del Oncológico, Sombrilla de Ferreiro, Clínico Quirúrgico... que ocurre lo mismo. Eso es falta de solidaridad.

Discreta recuperación del parque

En Santiago de Cuba, provincia de más de 6 mil kilómetros cuadrados y de un millón de habitantes, hay 194 rutas entre urbanas, suburbanas, intermunicipales y rurales. A la altura de mayo solo operan 145 con las limitaciones de combustible, partes y piezas. Sin embargo, la Empresa Provincial de Transporte recibió un número significativo de neumáticos que ha posibilitado un ligero aumento en el Coeficiente de Disponibilidad Técnica (CDT).

Aunque -ante el imperativo de trasladarse para cumplir las diligencias personales, familiares o laborales- se abonan altas cifras, a veces sin escatimar, resulta imprescindible que la población comunique a las UET de cada territorio, así como a los puestos de mando de municipios y el provincial (22 642845) sobre las irregularidades en el cumplimiento de la estrategia del transporte solidario y otras violaciones.

En las condiciones actuales ninguna medida aprobada debe quedar en letra muerta. Corresponde a los principales cuadros de las entidades incorporadas a la transportación solidaria cumplir y hacer cumplir lo indicado, y al Gobierno activar sus diferentes estructuras en función de controlar.

Precisiones al cierre

Manuel Falcón, vice gobernador, evaluó este viernes la marcha de la estrategia del transporte solidario y su perfeccionamiento. A entidades como RadioCuba, el Citma, las direcciones provinciales de Cultura, Justicia, Educación, así como Isla Azul, Pescasan, Emprester y las empresas Eléctrica y de Bebidas y Refrescos, se les exigió el cumplimiento de lo establecido. A los infractores se les retirarán las licencias de conducción y las chapas.

La Empresa Provincial de Transporte valora la posibilidad de extender hasta la tarde el horario de servicio en los puntos de embarque ubicados en la Autopista Nacional (El Cristo, Dos Caminos, San Luis, entronque de Palma y Mella), los que también facilitan el traslado hacia otras provincias.

Por Resolución del Mitrans, el dinero que recaudan los Inspectores Populares, cubre su salario y el resto es un ingreso para la empresa.

Tramos:

- 18 Plantas de Garzón- Clínico Quirúrgico
- 18 Plantas de Garzón- El Caney
- 18 Plantas de Garzón- Micro 3 del "Abel Santamaría"
- Parque Flamboyán- Micro 3
- Micro 3- Ferreiro
- Hospital Provincial- Versalles
- Copa Club- Plaza de Marte
- Barca de Oro- Plaza de Marte
- Calle 4- Boniato
- Calle 4- El Cristo
- Calle 4- El Castillito
- Ciudadamar- Carretera del Morro
- Parque Abel Santamaría- Altamira
- Hospital Infantil Sur- Ferreiro
- Ferreiro-Chicharrones
- Estación de Ferrocarril- Ferreiro
- Micro 8- Ferreiro



¿Falta de control, supervisión o...?

Yaniris Montoya Sagarra, vecina de Calle D #54, entre 2da y 3ra del reparto Sueño, nos escribe para hacer público lo que le está sucediendo con los productos de la canasta básica en la bodega El Triunfo, ubicada en Calle A, entre 3ra y Avenida de Céspedes.

"Mi núcleo es el #213, y resulta que el 25 de abril me personé en dicha unidad para comprar el azúcar de mi libreta; la

administradora, la dependienta y la económica que atienden la Unidad, me dijeron que no había en existencia debido a un faltante de origen y un error en el corte de la Oficoda.

"Vía telefónica el Jefe Comercial ratificó la explicación recibida; sin embargo, al preguntarle por la constancia de la reclamación al compañero, la administradora manifestó

que no existía dicho documento.

"Esto es reiterado en esa bodega, ya que hace unos meses presenté igual situación y para justificarla, mostraron un acta con tachaduras y enmiendas en la fecha y la cantidad del producto, con el nombre de un administrador que ya no se encontraba laborando en esa tienda.

"En febrero sucedió con el arroz, al comprobar el pesaje, habían anotado en la

libreta de abastecimiento una cifra mayor a la cantidad despachada.

"Ante este tipo de incidencias que se reiteran con varios consumidores mes tras mes, se respira un ambiente de impunidad, falta de control y supervisión. Hechos como este contradicen totalmente la voluntad política del Estado para la distribución de la canasta básica a la población".

Oscar y Yaimel, los rescatistas santiagueros del Saratoga

Indira Ferrer Alonso

Quien arriesga la vida para salvar a otros, incluso para rescatar los restos del que no sobrevive, es un gigante. Pero Oscar Montoya Pérez y Yaimel Rizo Rodríguez no hablan de heroísmo ni creen extraordinario su desempeño, quizás porque de eso se trata: de llegar a donde otros no pueden, de vencer el miedo que paraliza, de ganarle tiempo a la muerte y regresar con el deber cumplido.

Uno de 24 años y el otro de 37, fueron los únicos rescatistas santiagueros que tomaron parte en las acciones tras el siniestro en el Hotel Saratoga, e integran un grupo de nueve técnicos cuya misión es evacuar, rescatar y cooperar en la protección a personas, animales y bienes materiales en situaciones extremas.

Para eso reciben sistemáticamente una preparación física, psicológica y metodológica que potencia el trabajo en equipo y los alista para enfrentar tareas sumamente peligrosas con dos premisas: cuidarse unos a otros y no abandonar la búsqueda hasta hallar a la última víctima.

Ambos llegaron por caminos distintos al Comando Provincial de Bomberos y les apasionó la tarea de salvar vidas. A pesar de los riesgos y las difíciles condiciones en que deben trabajar, ese es su mundo, su espacio de realización personal.

El Saratoga

Hace un año explotó un camión cisterna de gas licuado en el Hotel Saratoga, en la Habana Vieja, causando 45 fallecidos y más de un centenar de heridos. A dos kilómetros de allí, en La Lisa, nuestros entrevistados aprovechaban las horas de descanso para compartir con un amigo.

“Estábamos pasando el curso para graduarnos como técnicos de Rescate y salvamento, en la capital. Ese día no teníamos clases y nos fuimos para el centro recreativo La Giralrilla con un granmense, que también estaba en el curso y con el cual hicimos amistad.

“Acabábamos de comprar un Havana Club, y antes del primer trago, sonaron los tres celulares. Ahí comenzó todo. Nunca olvidaré que éramos 14 bomberos en el curso, los siete de provincias fuimos los primeros en llegar al Hotel y allí permanecimos durante 72 horas.

“El primer momento fue uno de los más difíciles porque había personas vivas que gritaban y estaban atrapadas entre los escombros. Teníamos que trabajar rápido para encontrarlas y que no fallecieran...”, cuenta Yaimel.



Foto: Adán Santana Arias

¿Setenta y dos horas sin moverse de allí?

¿Cuándo comían, se bañaban y descansaban?

“Con la alimentación no había problemas, la atención fue excelente. No nos bañamos en esos tres días. En situaciones extremas no hay tiempo para eso; la máxima prioridad es encontrar a las víctimas. Teníamos dos horas para dormir en la madrugada. Luego se incorporó otro grupo y se crearon turnos de trabajo.

“Fueron días duros, pero había que buscar aunque sea un minuto para decirle a la familia 'estoy bien, no se preocupen', y preguntar por mi hija, que sólo tenía días de nacida... tanto para Yaimel como para mí eso era fundamental porque en cada servicio, la incertidumbre de lo que pueda sucedernos afecta a nuestra familia, explicó Oscar.

¿Qué fue lo más duro de ese servicio?

“La vigilia. Los familiares nos abrazaban y nos daban las gracias... no hay palabras para describir las emociones de aquel momento”, dice Yaimel y ambos hacen silencio, como si les pasara por la mente aquel día en que Cuba toda lloraba y en medio del dolor, los contemplaba orgullosa.

El día a día

La cotidianidad de los rescatistas roza con lo extraordinario, y ello implica a veces lidiar con peligros, tristezas y muerte.

“La familia nos ve salir de la casa con la esperanza de que podamos regresar. Aunque no hablamos de eso, todos sabemos que un bombero está en peligro desde que suena la campana hasta que retorna al Comando.

Hacemos guardia de 24 horas, y en cada una laboramos tres técnicos de Rescate y salvamento, pero el tiempo de trabajo lo determina la emergencia que se pueda presentar... En el incendio forestal de Mayarí Abajo, en los límites de Holguín, estuvimos nueve días”, asegura Yaimel.

¿Cómo logran lidiar con el peligro?

“Nosotros tenemos una fuerte preparación y sabemos trabajar en equipo porque de eso depende no salir lesionados o muertos de un servicio. A veces hay que buscar un cuerpo en el fondo de una presa, donde prácticamente no hay visibilidad porque el agua es turbia; y la inmersión es de 30 o 40 metros y si no se hace bien, puedes salir con un trauma similar a un derrame cerebral... Otras veces hay que descender desde una gran altura y del equipo depende preservar al rescatista y a la víctima...”

“El peligro siempre está y como seres humanos, sentimos temor; pero nos concentramos en cumplir los objetivos y aplicar los conocimientos para que todo salga bien”, dice Oscar.

¿Cuál es el momento más difícil?

“Hay muchos momentos difíciles: desde que entramos a la unidad estamos en tensión porque no sabemos a qué nos vamos a enfrentar. Cuando suena la campana tenemos 45 segundos para estar montados en el carro, no importa si te estás bañando o si estás durmiendo, ante una emergencia no se puede perder un minuto porque a veces ese minuto es la frontera entre la vida y la muerte.

“Como estamos en la ciudad, las playas y los municipios nos quedan distantes. A veces, cuando recibimos la llamada aún la víctima está con vida, pero en el tiempo que nos toma llegar, fallece y eso es lo más frustrante para nosotros: saber que si hubiéramos llegado antes se habría podido salvar”, señala Oscar.

“También es difícil llegar a un lugar y ver a los familiares como te piden que busques el cuerpo de su ser querido, como los de un niño de nueve años que se ahogó hace unos meses aquí en Santiago: no fue fácil ver a esos padres cuando sacamos el cuerpo... Y cómo nos agradecieron... Ese servicio me marcó, igual que uno en San Luis, nunca voy a olvidar a aquel hombre pidiendo que encontráramos a su hijo, que él quería darle una sepultura digna”, agrega Yaimel.

¿Qué sienten ustedes cuando encuentran a la última víctima?

“La satisfacción del deber cumplido. Ese es el objetivo de nosotros desde que vamos al servicio”, responde Yaimel y Oscar añade: “Saber que no trabajamos en vano, que hicimos lo que nos pedía la población porque a ella nos debemos”.

Muchas anécdotas quedaron en el tintero, mas no podían faltar las razones para seguir enfrentándose a situaciones de alto riesgo, en las que toca lidiar con imágenes desgarradoras y jornadas de esfuerzo físico intenso.

“Esto es lo que nos gusta hacer: ayudar a las personas en el peor momento. Uno puede llegar a un derrumbe o a un accidente de tránsito y encontrar víctimas gravemente lesionadas, con pérdida de partes del cuerpo, e incluso fallecidas... Es algo que no se puede describir: los gritos, la gente pide que la salve, algunos quieren decirnos qué hacer (y eso puede ser útil o entorpecer la labor)... en esos momentos hay que ponerse fuerte para que todo eso nos afecte lo menos posible y poder realizar bien las tareas asignadas. De nosotros depende auxiliar adecuadamente a los heridos, encontrar a los desaparecidos y darle a la familia el consuelo del último adiós”, dice Yaimel, y Oscar remarca: “A veces es difícil, pero el trabajo se hace: el tiempo que haga falta y donde haga falta... Cumplir los objetivos en cada servicio es la mayor satisfacción que uno puede sentir, aunque no siempre esa satisfacción implica alegría. Cuando las personas te abrazan llorando y te dicen gracias por encontrar a mi hijo, y lo has sacado muerto del fondo de una presa o de abajo de una montaña de escombros, te destrazan por dentro, pero eso mismo es lo que más nos compromete a seguir en esta profesión”.

Paco lleva a Sierra Maestra en su sangre

Yuzdanis Vicet Gómez

La obra del diseñador gráfico del periódico **Sierra Maestra**, Francisco Velázquez Mulet, para nosotros Paco, trasciende el espacio profesional para inscribirse en la historia de vida de sus compañeros de trabajo, y constituirse en parte de la identidad del medio.

Para agasajarlo por sus más de 40 años al servicio de la prensa santiaguera, este jueves, tuvo lugar un emotivo encuentro entre amigos que marca el cierre de una etapa, pero no pone fin al vínculo de Paco con nuestro rotativo, pues como él se apresuró a decir: “No estoy retirado, pueden contar conmigo para lo que sea”.

Junto a su esposa Juanita Martínez Quiala, el artista gráfico recibió reconocimientos de manos del presidente de la Unión de Periodistas de Cuba en la



provincia, Víctor Hugo Leyva Sojo, y de la directora del semanario, Olga Thureaux Puertas.

En el encuentro se resaltó la trayectoria de este profesional, que comenzó su vida laboral en Holguín en la Comisión de Orientación Revolucionaria y ha dejado su impronta en la Empresa de Medios de Propaganda del Partido de esa provincia y, por supuesto, en **Sierra Maestra**, donde trabajaba desde 1980.

Por sus méritos Paco ostenta la medalla de Combatiente Internacionalista, la orden Félix Elmuza y el Sello del Laureado, entre otras distinciones.

La pericia en el ejercicio de la profesión le ha permitido ganar varios concursos de diseño gráfico con carteles, logotipos y otras creaciones para eventos como la conmemoración del Día de la Rebeldía Nacional y el Carnaval de Santiago de Cuba.

Lau: la mamá que no deja de soñar

Liliet Moreno Salas

Lauri o Lau como cariñosamente muchos le llaman, es la mamá de Marcelo y Anita, de siete y cinco años, dos pequeños revoltosos que van regando colores y alegrías por dondequiera que pasan; ella, la súper mamá que multiplica las horas para cumplir con todos los deberes que asume como madre, hija, esposa y mujer emprendedora.

Sus días por lo general son un arcoíris de emociones, con mañanas agitadas, tardes, noches y madrugadas que se unen sin percatarse de la salida y caída del sol, asumiendo con amor y responsabilidad cada momento, compartiendo su tiempo en realizar ejercicios físicos, llevar a sus niños a la escuela y al círculo, acompañarlos con devoción en cada tarea escolar y extracurricular, en compartir un café con amistades, en ser la directora de Dlibélulas, una empresa privada que se dedica a la decoración de fiestas de 15, bodas, interiores, artesanía utilitaria, todo al estilo Vintage.

La entrevista la hicimos por los métodos tradicionales y por uno de los más modernos, pues el tiempo nunca era suficiente para dedicar una media hora de entrevista, entonces WhatsApp nos permitió terminar una interesante conversación.

“Me llamo Laura Tania Montañés García, pero adoro cuando mis amigos me llaman Lau, también cuando me identifican con una libélula. Tengo 36 años y soy dueña de un emprendimiento que nació en el garaje de mi casa, con un serrucho y un martillo prestado y la madera, y una cama de parlets que yo misma desbaraté, he aquí mi lado de mujer con la locura a flor de piel”, afirmó.

El diálogo con Lau es siempre hermoso, pues pertenece al equipo de las que suman, brindan siempre sonrisas y esperanzas, de esas mujeres muy ocupadas, pero con alegría y optimismo ante la vida, de las que disfruta a sus hijos, quienes muchas veces la acompañan en la creación de sus obras y proyectos, porque como ella misma dice, son su mayor fuente de inspiración y apoyo.

“Dlibélulas hice llamar a la marca que quedó registrada el 7 de febrero del 2022 y creo que ha sido como mi tercer hijo. Como madre, a veces me muestro sin paciencia, otras



cariñosa, planificando hasta el último minuto para hacer tareas, ir al deporte, ver muñes, leer cuentos, jugar y hasta aprender los nombres de los nuevos amigos”.

Sobre su emprendimiento afirma que ha sido como dar a luz a lo que ella llama libertad, creciéndose en cada nuevo trabajo para no romper con su estilo Vintage, reinventándose ante las escaseces y convirtiendo los obstáculos en aliados.

“Sería una locura hoy en día cruzar los brazos y sentarse, esto lo haría quien no ama lo que hace. Dlibélulas surgió durante el periodo de confinamiento, creo que fue una etapa maravillosa para muchos de los emprendedores que hoy han cumplido varios sueños. Y así fue para mí esta libélula que representa magia, elegancia, felicidad, afirma mientras muestra su pequeño tatuaje en la muñeca.

Laura es la delegada del aula de su pequeño príncipe, y además de las orientaciones que brinda al grupo de WhatsApp es muy frecuente que solicite la atención del resto de las madres para su colaboración con determinado proyecto en el que se encuentre trabajando.

“Sí me han chocado un poco la escasez de madera, la subida de los precios de los materiales, pero nada que sea imposible de lograr cuando las cosas se hacen con amor.

“Por eso puedes verme recogiendo por las calles cualquier objeto desechado por otros, desde un pomo hasta una tapa, porque para mí todo es usable, lo más

mínimo con un poco de color sirve. Mis amigos me han ayudado bastante, mi equipo de trabajo y hasta la misma competencia. Suelo también diseñar bajo los criterios modernos del arte Vintage, pues te permite utilizar desde una caja de madera hasta una maleta vieja. Quedarse sin opciones no está permitido para Dlibélulas”.

Lau se autodefine como una constante soñadora, más que emprendedora, porque para ella no hay modo de detenerse.

“Es cómico cómo todos piensan que estoy loca cuando no duermo preparando el próximo trabajo, pero ahí está la verdadera magia, en el empeño. ¿Qué me canso? Pues obvio. A veces también me he quedado sin ideas, pero en mi WhatsApp tengo una lista de contactos maravillosos que me hacen crecer”, afirma con una sonrisa.

Mujeres y madres como ella son motivo de orgullo en nuestra sociedad, y como Laura podemos decir que existen muchas en Santiago y en toda Cuba, de las que se crecen cada día para conducir y brindar a sus hijos mejores oportunidades y son ejemplo de responsabilidad, honestidad y perseverancia.

Lau tiene muchas personas que la apoyan en todos los sentidos, pero existe alguien en su vida que es bastón y sostén, armonía, impulso y su mejor crítica.

“Mi mamá es parte del equipo, es más bien la retaguardia, pendiente absolutamente de todo, desde el agua y el café mientras trabajamos hasta de los detalles de la decoración, y cuida de los niños cuando así lo ha requerido el trabajo”.

Sus conocimientos como arquitecta, le permiten ser la diseñadora principal de su empresa, además de ser la responsable del presupuesto y el marketing en las redes sociales.

“Dlibélulas está llena de oportunidades. Hace ya mucho dejé de competir con los demás, para hacerlo conmigo misma en esta carrera interminable de crecimiento, donde está prohibido amilanarse. Es mi mejor manera de ser feliz y estar en paz conmigo misma, de explicarles a mis hijos que en la vida hay que tener retos y vencer obstáculos, y que todo lo que te propongas es posible, con amor y perseverancia”.

Cuando la palabra sacrificio se queda pequeña ante MAMÁ

Yanet Alina Camejo Fernández

Su voz suave y melosa acompaña su rostro apacible y en su dulzura trasmite la calma que caracteriza a las madres que entregan corazón y vida. De sacrificios está llena Mamá, pero cobra más grandeza cuando carga en sus brazos a un hijo enfermo.

“Mi embarazo transcurrió normal y cuando nació la niña, en 1990, todo era feliz. Fue aparentemente sana hasta los dos años, que empezó a tener retrocesos en el aprendizaje, se me enfermaba mucho y veía que por más que le hablara casi ella no lo hacía; entonces me la empezaron a estudiar y tiempo después me dijeron que tenía un síndrome neurológico.

“Ya sabes, ¡qué noticia esa para una madre! porque cuando uno está en estado piensa, sueña con lo mejor para sus hijos, imagina verlos crecer, jugar, cuando empiecen a hablar, cuando estén en la escuela... y esa noticia me impactó muchísimo porque además no tenía cura, era de verdad, fue muy duro para mí ver a mi niña tan linda así, y que le detectaran esa enfermedad, para la familia también fue fuerte.

“Pasé por todas las etapas que dicen los especialistas se viven cuando recibes una noticia de ese tipo. Primero la negación; no puede ser, mi niña se va a curar, la ciencia ha avanzado y hay una serie de instituciones donde los niños pueden aprender independientemente del tipo de dificultad que tengan; yo soñaba con que mi hija de todas formas se iba a curar, iba a aprender; pero bueno el tiempo fue pasando y lo que los médicos habían previsto iba sucediendo.

“Entonces vino la etapa de la aceptación, me convencí de que el síndrome neurológico que tenía no podía ser educable, tuve que aprender a adivinar sus necesidades, porque perdió el habla, la audición, tenía dañada la corteza cerebral casi en todos los lóbulos del cerebro, tenía trastornos respiratorios, digestivos, dificultad en la marcha, en muchas cosas... Yo les decía a los médicos ¿cómo voy a saber cuándo la niña necesite algo? Y ellos me decían: cuando nació si tú estabas de espalda y ella lloraba ¿sabías cuál era el llanto de ella? Sí, dije. ¿Tú sabías cuando era por cólicos, hambre, sueño? Claro. Pues ahora tú vas a aprender, vas a ser más observadora que antes, vas a tener la habilidad de saber cuando tu niña tenga algo, nada más de verla.

“Y así fue. Al principio pasaba trabajo, pero con los años,

ya sabíamos cuando estaba llorando por qué era, esa habilidad la aprendí. No fue porque quise, sino por necesidad. Aprendí a mirarla y a adivinar lo que le estaba pasando. Era como un bebé grande.

“Después vino la otra etapa, a mí me gustaba muchísimo mi trabajo, pero no tenía quién me la cuidara y me la llevaba conmigo. Allí tuve un apoyo fenomenal porque mis compañeras se convirtieron en mis hermanas, eran parte de mi familia, gracias a ellas, a mis vecinos, a mi hermana, a mi familia en general me sentía dichosa, salí adelante porque me apoyaron. Conté siempre con ellos en las situaciones más difíciles.

“Pero llegó el momento en que tuve que decidir entre si dejaba de trabajar o no, era muy complejo estar fuera de casa con ella. Para entonces nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro, habló de un programa de genética y de una ley a la que se podían acoger las madres como yo. Fui de las primeras en ser madre cuidadora. Fue difícil al principio acostumbrarme, me levantaba de madrugada y era tarde en la noche, y aún estaba lavando y preparando las cosas de la niña.

“Me sentía como jubilada y me costó tiempo adaptarme a esa nueva vida, pero muy agradecida porque me atendían trabajadores sociales y especialistas del policlínico. Entonces me dediqué a estudiar esa enfermedad para saber cómo enfrentar lo que se presentara día a día, porque según los pronósticos podía ser peor cada vez, y quería estar preparada.

“Yo siempre quise tener dos o tres hijos, pero después de la niña no vino más ninguno y decía: la vida me mandó una sola, parece que como la tarea va a ser difícil debo tener una; fueron pasando los años y un día me dan la grata noticia de que estaba embarazada otra vez; tenía miedo porque pensaba en lo sucedido.

“Tuve el segundo embarazo a los 40 años, la atención fue constante; especialistas maravillosos y si tenía una pizca de miedo ellos me lo quitaron, al igual que mi familia.

“Cuando nació el niño todo fue normal, solo que tuve que adaptarme a atenderlos a los dos al mismo tiempo, me sentí como que tenía mellizos y le fui cogiendo la vuelta poco a poco. Siempre conté con el apoyo de toda mi familia y vecinos que en ocasiones me dormían al bebé porque estaba majadera la niña.

“El niño fue creciendo, viendo el cuidado que se tenía con él y con su hermanita y fue apropiándose de esos valores y desde que tenía como tres o cuatro años la cuidaba muchísimo, la verdad es que nunca la vio enferma, la veía normal. A los dos añitos descubrió que si brincaba delante de ella, lo miraba y se empezaba a reír, desde esa vez él siempre le estaba haciendo gracia a su hermanita. En la última etapa, porque la niña se me murió de cáncer a los 30 años, la sonrisa quien se la sacaba era el niño, por el amor tan grande que le tenía.

“Pero, sabes qué, haber vivido con ella tantos años me hizo ser mejor persona en todos los aspectos. A pesar de los momentos difíciles, tristes, duros, aprendí que la felicidad no existe, son solo instantes alegres, aprendí a ser feliz con la más mínima cosa, con lo más insignificante; la sonrisa de mi hija era algo que me llenaba el corazón, me daba alegría verla contenta, y con la llegada del niño ni se diga, era la persona más feliz del mundo, no me sentía triste por tener la niña discapacitada. Incluso hasta escribí un poemita que se lo dediqué a los dos, se titula: Mi tesoro.

“Soy una reina y tengo un tesoro. Son mis dos hijos que tanto adoro. Ella es la luna que desde el cielo con su belleza y su dulzura llena mi vida de paz y ternura. Él es el sol que con sus besos tibios y sus abrazos brinda a mi vida, brinda a mi alma dicha y encanto. Soy una reina y tengo un tesoro. Son mis dos hijos que tanto adoro”.

“Al final no he hecho nada extraordinario, solo lo que cualquier madre hubiera hecho en mi lugar. Sí te puedo asegurar que no hay un método, una fórmula, no hay nada escrito porque se aprende sobre la marcha, y quizás todas esas vivencias me llenaron el alma para dar, por eso mi deseo es estar allí donde más se me necesite. Ahora estoy estudiando Maestra Primaria y doy clases en una escuela. Pienso que ahí es donde podré ser más útil. En cada niño que tengo la oportunidad de enseñar está mi niña, con el mismo amor que hubiera querido que aprendiera mi hija, así los trato a ellos. ¡Soy feliz!”

Esta es la historia de mi amiga, de la madre que admiro desde que la conocí por su entrega incondicional y amor a sus niños; su nombre no es necesario conocer porque sé que en su vivencia están reflejadas muchas madres, me basta con solo saber que es MAMÁ.



M.S.C. MIGUEL A.
GAÍNZA CHACÓN

6

Sábado, 13 de mayo de 2023

CULTURALES

Año 65 de la Revolución



"Moneda Nacional"

BIEN EL "MATAMOROSON"

y sin pasar por alto la etapa de la pandemia.

Ahora bien, no podemos ser lentos. ¿Qué sitio en Cuba puede darse el lujo de para hacer son, poner en línea, por mencionar algunos: a Ecos del Tivoli, Septeto Turquino, Grupo Granma, Septeto Santiaguero, Típico

Tivoli, Septeto de la Trova; a la Chepín Chovén, Estrella de la Charanga, Unión Sanluisera, Angelito y su Banda, Karachi, Rítmicos de Palma, La Botija, Estudiantina Invasora... sin relacionar a los maestros, auténticos "monstruos" del género.

Somos Ciudad Creativa en la Música por la Unesco; tenemos una Uneac y una entidad de la música comprometidas con el empeño; disponemos de la tan ponderada autonomía municipal (la Intendencia fue clave en el renacimiento del Festival) entonces lo que media es la creatividad para buscar los recursos aquí -talento sobra- y desde ahora organizar "con todos los vientos y metales" el "MatamoroSon" de 2024, por los 130 años del natalicio de Don Miguel.

La concluida edición del Festival MatamoroSon, que resurgió del 5 al 9 de mayo, demostró, por enésima vez, el enorme potencial que tiene Santiago de Cuba en el campo musical; también, que al menos en son, bolero y coros polifónicos somos casi inalcanzables, y lo más descollante: que por sí sola, la ciudad se basta para celebrar este tipo de festejo.

La última afirmación es la base para decir que si pasaron siete u ocho años sin organizar el "MatamoroSon" se debe no solo a que en la "nacional" quizás no hubo toda la comprensión ante una fiesta que tanto representa para los santiagueros en la cuna del son sino, además, a la pasividad con la que el territorio asimiló las sucesivas suspensiones, con honrosas excepciones

AHS EN ACCIÓN

Durante una conferencia de prensa en la sede de la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en Santiago de Cuba, se dieron a conocer las tres acciones inmediatas que desarrollará la Asociación.

Nelson Hair Melik Marrero, periodista de la ACN y encargado de la divulgación en la AHS, dijo que del 18 al 20 de mayo se iniciarán los eventos, con la Jornada Literaria Orígenes, en Contramaestre; con invitados de Las Tunas, Holguín, y editoriales de Santiago de Cuba.

Del 20 al 31 de mayo, aquí será el Festival Jazz Na'más, en El Ingenio, el "Esteban Salas" y el Iris Jazz Club.

Y del 2 al 4 de junio acontecerá el Festival Palabras, de hip hop, que tendrá una competencia en la que

podrán participar jóvenes de todo el país, de 18 a 35 años, sean miembros o no de la AHS.

Los días 5 y 6 de junio tendrá lugar el 4. Congreso de la AHS en Santiago de Cuba: el 5 se recibirán en esta ciudad a los delegados de las dos células: Palmyr Contramaestre, y el 6 en sesión plenaria, se debatirá qué ha sido la Asociación en los últimos años; el programa de los próximos cinco años; se escogerá un nuevo ejecutivo y presidencia provincial y los delegados que representarán a la provincia en el Congreso Nacional de la organización.

Antes de la conferencia, se le dio la bienvenida a los 15 nuevos miembros de la AHS, organización que ahora elevó a 87 sus afiliados en el territorio.

POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LOS MUSEOS



Con el lema Museo, Sostenibilidad y Bienestar, en la provincia de Santiago de Cuba se desarrollará una jornada de celebraciones en ocasión del 18 de mayo, Día Internacional de los Museos.

Es amplia la dedicatoria por los aniversarios 25 del Museo del Ron, 25 del Museo La Guerra Hispano-Cubano-Norteamericana, 40 del Museo Municipal Oscar Lucero Moya, del Museo Historia Natural Doctor Jorge Ramón Cuevas, y del Museo El Carnaval; el 45 del Museo Combate de la Plata, del Museo Histórico de Palma, y del Museo San Pedro de la Roca; y el aniversario 50 del Mausoleo del II Frente Oriental Frank País, y del Museo Abel Santamaría Cuadrado.

También la jornada en Santiago de Cuba recordará el centenario de Martha Arjona, artífice de todo lo relacionado con el Patrimonio Cultural en Cuba; el centenario de la muerte de Enrique Díaz de Quesada; los 10 años del fallecimiento de Alfredo Guevara, también a la memoria del recientemente fallecido Jesús Gómez Cairo, a los 95 años del natalicio de Arturo Duque de Estrada, y a los 70 años del 26 de Julio.

Habrà feria de emprendedores, actividades en todos los museos y otras instituciones del territorio; exposiciones, conferencias, proyecciones de cine silente con acompañamiento de estudiantes de música del Esteban Salas, muestras de audiovisuales, y una Ruta Histórica del Moncada a la Victoria, todo organizado por el Centro Provincial de Patrimonio Cultural.

Es hermoso el amor entre Santiago de Cuba y Eduardo "Tiburón" Morales Orozco desde hace más de 45 años. Quien llega a su hogar en 4ta. y Garzón, saluda a este "monumento viviente del son" como se hace con un padre, un hermano, un amigo entrañable...

Peculiar relación esa, porque hace más de medio siglo atrás, los santiagueros miraban con cierta reserva al fornido outfielder del "Granjeros" camagüeyano cuando se encaminaba hacia el home play y en toda la Ciudad Deportiva (desde 1977 el "Guillermón Moncada") resonaba en el audio local: "Con el número 18, Eduardo Tiburón Morales, jardinero central".

Luego, la gente aquí no salía de su asombro, cuando se iba enterando que aquel cantante tan popular y de voz inconfundible, líder de ese volcán sonoro y sonero llamado Son 14 que nació en 1978 en esta ciudad y se adueñó de los escenarios de todo el país, era el mismísimo pelotero "Tiburón" Morales que había jugado primero con Orientales, Mineros y finalmente, con Granjeros.

Sentado en su balance, en la sala hogareña, parece un rey al que todos quieren darle la mano, abrazarlo, reverenciándolo... Las Adalias le cantaron "Calle Enramadas" y él, claro, puso su sello con una breve improvisación muy aplaudida.

Por suerte nadie habló de béisbol ni de que "Tiburón" fue el segundo pelotero en las series nacionales de pelota en Cuba, en conectar un jonrón "de piernas", o dentro del terreno como es correcto decir, solo precedido por Owen Blandino. De tratar allí temas de pelota, el encuentro quizás aún no se hubiera terminado. Porque a Eduardo le gusta tanto el béisbol como cantar. ¿Ejemplo? En el entorno de Francisco Guayabal, entonces camagüeyano, localidad devenida Amancio Rodríguez en Las Tunas, donde Eduardo nació en 1935, lo mismo dejaba plantada una actuación artística por irse a jugar pelota, que embarcaba al equipo en medio de un partido, por subirse a una tarima.

Finalmente, pudo más la música y junto con el maestro Adalberto Álvarez y otros camagüeyanos, llega a Santiago de Cuba para fundar la

"TIBURÓN" EN EL CORAZÓN DEL SON



leyenda Son 14 que debuta en el cine Cuba, de la calle Enramadas, durante una asamblea partidista, en 1978.

Recorremos con la vista, la sala del hogar de Eduardo Morales Orozco: allá Tito Puente asombrado junto a Tiburón; acá, Oscar D'León sonriente al lado del líder de Son 14; en un extremo el diploma al intérprete cubano, cuando le entregaron El Escudo de la Ciudad; por aquí, Andy Montañez y Tiburón...

Ahora, en medio de frases y anécdotas, Fernando Dewar, tresero y director del Septeto Santiaguero, sorprende a Tiburón y a los demás, cuando le dice: "Te traigo una sorpresa, de una persona que te quiere mucho". Eduardo no oculta su interés. Y en la pantalla que domina el recinto, aparece la imagen y se escuchan las palabras de José Alberto Justiniano Andújar, mejor: José Alberto el Canario:

"Tiburón Morales es una de las grandes voces que nos ha regalado Cuba; uno de los grandes soneros, uno de los grandes artistas que por años y años vengo escuchando, vengo estudiando su estilo. Y cuando me tocó la oportunidad, junto al Septeto Santiaguero, de compartir uno de los temas que interpreto y cantarlo a dúo con Tiburón, para mí fue un sueño hecho realidad..."

"¡Tiburón, de parte de El Canario mucho cariño! Y recuerda que yo te debo una plancha; que me prestaste una allá en Santiago de Cuba y parece que yo no sé... dejó de funcionar y yo te dije que te iba a llevar una. Pero no he vuelto a Santiago de Cuba; cuando vuelva te llevo la plancha. Te quiero, mi hermano; muchas bendiciones, mucha salud; que Dios te colme con todo lo mejor para ti, toda tu familia y los tuyos. Espero verte pronto, así que, mi hermano, que viva el son y que viva Tiburón Morales para toda Cuba".

Retoma Eduardo la autoridad en la conversación, y en un aparte con el Sierra Maestra asegura que "El Canario es de lo más grande como cantante popular. Ese es mi hermano".

En su "cuartel general" de calle 4ta. y Garzón, el Tiburón de Son 14, el intérprete que tanto ha hecho bailar y vibrar públicos aquí y en tantos países, está contento, emocionado. Para cada quien tiene una palabra de cariño, que él parece sacar de un cofre donde guarda el amor que Santiago de Cuba y Cuba entera le regalan en cada amanecer.

DESDE EL LUNES BIENAL TERRACOTA

Alrededor de 20 artistas cubanos y el argentino Rubén Esteban Corzo protagonizarán aquí la 29. Bienal de Cerámica Terracota, organizada por el Taller Cultural Luis Díaz Oduardo y el Consejo Provincial de las Artes Plásticas, como saludo a los 70 años del 26 de Julio y los 45 del Comité Provincial de la Uneac. Una obra de Nazario Salazar, de Camagüey, y el cartel anunciador de Adolfo Escalona son las

referencias de la Bienal que tendrá talleres prácticos, exposiciones y sesiones teóricas en el "Díaz Oduardo", la Casa de la Cerámica y la Comunidad Artística del Oasis.

OMAR PINEDA EL TRESERO MÁS HÁBIL

Omar Pineda Pérez, bajista del Septeto Son Chévere, se alzó con el premio del certamen de treseros que organizó la Empresa de la Música y los Espectáculos en Santiago de Cuba, como parte del Festival

MatamoroSon. Seis hábiles ejecutores del instrumento líder para hacer son participaron en el concurso. Pineda Pérez, aunque es bajista del popular septeto Son Chévere, al mismo tiempo es un excelente tresero. Un flamante tres, salido de la industria de instrumentos musicales Sindo Garay, en Santiago de Cuba fue el premio para Omar.

"TORTILLA SAGRADA DE POPEYE"

La muestra personal del artista visual Yuri Elías Seoane Serrano "Tortilla Sagrada de

Popeye" quedaría abierta ayer por la tarde en la antigua Galería de Arte Universal, o sea: el Centro Provincial de Artes Plásticas y Diseño. Con 35 piezas, el artista, que es graduado de la Escuela de Instructores de Artes Pepito Tey y Licenciado en Estudios Socioculturales, en la Universidad de Oriente, "ha querido resaltar la importancia del gesto sobre la propia imagen o el concepto, al otorgarle valor de obra de arte a materiales reciclados considerados tradicionalmente de desecho..."

RÁPIDAS...



Por la victoria en la "Polivalente"

Los Halcones santiagueros dividieron honores con Ciego de Ávila en los primeros cotejos semifinales de la Liga Superior de Baloncesto (LSB), y mañana saldrán a defender el tabloncillo de la Sala Polivalente Alejandro Urgellés.

Los Búfalos aprovecharon la localía y se impusieron en la Sala Giraldo Córdova Cardín (83-68), pero en el segundo choque los indómitos impusieron su ley (102-74) presionar a los vigentes monarcas del país. La justa continuará el lunes 15 y de ser necesario, el miércoles 17.

En el otro enfrentamiento, el equipo de Sancti Spiritus subcampeón en 2022, no pudo con el empuje de la escuadra de Capitalinos, que los aventajó como visitantes 76-62 y 70-51. Hoy los Yayaberos buscarán una victoria en La Habana para mantenerse con vida, de ocurrir, jugarían el domingo y si hubiese empate, el día 16.

Para acceder a los *play-off*, capitalinos y santiagueros terminaron la etapa regular de la lid con 23 sonrisas y cinco descalabros, pero los primeros lideraron, al ganar 3-1 su pugna particular.

Los Búfalos avileños y los espirituanos también



Foto: Osvaldo Gutiérrez Gómez

exhibieron balance idéntico (15-13). En tanto, Artemisa (12-16), Villa Clara, Mayabeque (11-17) y Las Tunas (4-24) quedaron en las últimas posiciones.

Movidas santiagueras en tableros internacionales

Este viernes bajaban las cortinas del LVI Torneo Internacional de Ajedrez Capablanca in Memoriam y del XIV Campeonato Continental Femenino de Las Américas, donde hubo suerte desigual para los participantes santiagueros.

El camino del Gran Maestro (GM) Lelys Martínez en el grupo Elite del Capablanca se tornó cuesta arriba, sin victorias hasta la última jornada. En tanto, tropezó frente a sus pares Raunak Sadhwani y Eduardo Iturrizaga de la India y España respectivamente, también con los cubanos Omar Almeida y Luis Ernesto Quesada.

Además de las tablas en su debut ante Rasmus Svane, el indómito dividió con el antillano Elier Miranda, el danés Jonas Bjerre, y el brasileño Alexandr Fier. Fue significativo este último resultado, concretado con piezas blancas en la quinta ronda, ya que Fier se convirtió en una de las sensaciones de la competencia y a falta de un enfrentamiento iba líder, dueño de 5 unidades.

Martínez (2) se encontraba noveno entre los 10 contendientes, los más fuertes de todo el certamen. El GM avileño Luis Ernesto Quesada (4) escoltaba a Fier y Bjerre, siendo el cubano mejor posicionado.

Por otra parte, el puesto 49 del Maestro Fide (MF) José Avelino Álvarez era el más alto entre los santiagueros que se disputaban el grupo Abierto. Sus 5 puntos respondían a tres victorias, dos fracasos y cuatro empates en el tablero.

El elenco montañés se completaba con Jesús David Cazulo (lugar 62), Raúl Lavigne (65), Yudisney Tenst (74) y el MF Omar García (91). Carlos Larduet, subcampeón mundial entre ciegos y débiles visuales en el 2006, contabilizaba 4,5 unidades, en el puesto 71. Mientras, el escolar César Manuel Tamames ocupaba el escaño 70.



Yaniela Forgas era la indómita mejor posicionada en el Campeonato Continental Femenino

Seis jugadores se apuntaban siete rayitas en nueve rondas, pero el sistema de desempate dejaba al Maestro Internacional Michel Alejandro Díaz, como el cabecilla de la agrupación, antes de concertar el duelo final en el Hotel Habana Libre.

Dagoberto Ibáñez (6,5), jugador anfitrión, comandaba el segmento para mayores de 60 años, donde aparecían dos trebejistas de la llamada tierra caliente: la Gran Maestra Zirka Frómota (4) y Ramón León (3), números 20 y 32 en la tabla.

En el recorrido de los jóvenes talentos se distingue Jairon Preval, segundo puesto en la categoría Sub-16, mientras que Ronald Espinoza puso el colofón a la vanguardia de 25, en una lista de 137 atletas menores de 12 abril.

Victorias clásicas en el Continental Femenino

Mejor trayectoria tuvieron las damas en el Hotel Habana Libre, allí dos santiagueras marchaban invictas en las partidas clásicas del XIV Campeonato Continental Femenino de Las Américas, hasta el noveno emparejamiento.

La Gran Maestra Yaniela Forgas se hallaba quinta (5,5 puntos) después de vencer en tres ocasiones e igualar cinco duelos, incluyendo los que disputó con su coterránea Maritza Arribas y la pinareña Lisandra Ordaz.

Arribas (GM), tampoco había sido derrotada y exhibía igual balance que Forgas en sus presentaciones. Así, la vigente campeona del país en la modalidad Blitz ocupaba el sexto escaño de la lid donde participan alrededor de 70 trebejistas.

No obstante, la monarca nacional Oleiny Linares (5,5) sufrió un revés que la mantenía décima, sumado a sus cuatro éxitos y tres tablas. Leannet Bosch (5,5) arrastraba dos descalabros y cerraba la escuadra indómita, oncena.

No cabe duda del altísimo nivel de ambos Torneos, en el Continental Femenino restaba por ver cómo se repartirían los boletos para la próxima Copa del Mundo, máximo objetivo de las jugadoras. Hasta ese momento, Candela Francisco (6,5), de Argentina comandaba las acciones.

Paralelamente, 19 contendientes se medían en el certamen de partidas rápidas, aquí Forgas y Arribas estaban más alejadas de la cima (7 y 10). La modalidad Blitz (relámpago) se saldó con sonrisa para la ecuatoriana Anahí Ortiz (7) y la mejor actuación cubana correspondió a Oleiny Linares, quinta con 6 puntos; Yaniela Forgas culminó dos escalones más abajo, con el mismo acumulado.

Maritza Arribas (6,5) quedó en el puesto 11 y Lisandra Ordaz (4,5), quien se había coronado en este formato durante los V Juegos del Alba, finalizó decimosexta entre las 32 enlistadas.

Sorpresas a cualquier hora

Sin menoscabar al rival, no imaginé que el equipo de Camagüey fuera a apretar a las Avispas santiagueras, primero porque a los Toros les han llovido derrotas en la 62 Serie Nacional de Béisbol, además los indómitos han lucido bien de visitantes, como ya sabemos.

De hecho, la tropa que dirige Eddy Cajigal sonrió dos veces frente al decimotercer puesto en la tabla (hasta ese momento) antes de recibir de ellos el mismo trato y dejar la definición para la última tarde en la grama.

Noten que con el camino más perfilado y todo, después de 40 juegos la lid sigue mostrando que cualquiera saca sustos. Los pinareños también fueron víctimas de las sorpresas durante las octavas subseries: Matanzas, que entonces iba séptimo, los barrió de la cima hasta recalar en el sexto nivel.

Hay un vendaval arriba, mientras que el campeón Granma, e Industriales, dos conjuntos que acostumbran a llevarse reflectores, se encuentran lejos de sus mejores años y andan en los lugares 12 y 16 de la clasificación (se jugaba el viernes, al cierre de esta edición). Lo dicho, en esas cuestiones no hay trayecto predecible.

Volviendo a "Santiago", que continúa aferrado al tercer escaño con balance positivo de 23-17 y a solo un juego de los nuevos líderes matanceros, la subserie de turno terminó favorable gracias -en gran medida- al brazo derecho de Alberto Bisset.



Foto: Miguel Rubiera

El capitán de las Avispas volvió a exhibir calidad durante el quinto juego contra los Toros, saldado con nocaout y lechada 10x0. Caminó el veterano de 39 años y de qué manera, estuvo ocho *innings* completos en la lomita para lograr su tercera victoria este año, la número 153 de por vida.

Sus 19 campañas lanzando en el máximo evento deportivo del país son para reverenciar, sí, ha conseguido un promedio de carreras limpias de 3,84 y 55 juegos salvados en 482 salidas, pero lo asombroso es que el "Caballo de mil batallas" sigue dando pelea con el uniforme "rojinegro".

Ojo, que estamos hablando de uno de los serpentineros de mejor recorrido en Series Nacionales y todavía le quedan balas en su arsenal, al menos así lo está haciendo saber, para la muestra, el choque del miércoles en el Estadio Cándido González.

Más allá de los destaques individuales con la bola y el madero, las aguas siguen el mismo curso para las Avispas, no se han desinflado en la avanzada y en mi criterio, esa es la noticia. Queda completar la visita a los Leñadores de Las Tunas y pasar por el feudo de Guantánamo para luego regresar al "Guillermón", esperemos que también arriben con buenas nuevas.

Rápidas

Arzola asegura medallas en Mundial de Boxeo

El santiaguero Fernando Arzola garantizó al menos un metal bronceado en sus vitrinas al derrotar a Danabieke Bayikewuzi, representante de china, en cuarto de final del XXII Campeonato Mundial de Boxeo, Taskent 2023.

Así, dio a Cuba una presea en la categoría supercompleta, algo que no acontecía desde el año 2005, según datos de Jit. Este viernes se medía en semifinales contra Mahammad Abdullayev en busca de mejorar el color de la cosecha.

Después de la soberbia actuación en el arranque, los Domadores de Cuba sufrieron una debacle en el cartel de cuartos, donde cayeron tres púgiles favoritos: Julio César La Cruz, Lázaro Álvarez y Arlen López. De manera sorpresiva, terminaron el evento sin recompensa.

Los Diablos Rojos siguen sin quemar

Si a algún entendido del fútbol le hubiesen anunciado que el elenco santiaguero estaría en el penúltimo puesto del Torneo de Clausura 2023 con solo dos puntos, probablemente habría objetado de inmediato, pero así son el deporte y las circunstancias.

En La Polar habanera, los Diablos Rojos tuvieron un nuevo revés 1-0, por autogol de Karel Pérez al minuto 69. Previo al cotejo con el equipo de la Capital ya tenían bien complicado el panorama, ahora solo pueden permitirse resultados positivos en las seis fechas que restan.

Hoy sábado visitarán a Matanzas, única escuadra que los escolta, con apenas un punto en la tabla. La competición está dominada por La Habana (10), luego aparecen Cienfuegos (9) Guantánamo (7) y Holguín (4). Recordemos que aquí no hay medias tintas para ningún equipo, el Torneo de Clausura definirá al campeón de la 107 Liga Nacional de Fútbol.



Chequea Machado Ventura programas agropecuarios

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

El Comandante del Ejército Rebelde José Ramón Machado Ventura chequeó el cumplimiento de los compromisos de los programas de coco, gallinas semi rústicas, búfalos y apicultura en Santiago de Cuba.

Durante la comparecencia de directivos del sector agropecuario se expuso que -en el caso de la fruta-, la unidad territorial del Grupo Empresarial Laboratorios Biológicos Farmacéuticos S.A. (Labiofam) y la dirección de Sanidad Vegetal del Ministerio de la Agricultura (Minag), trabajan de conjunto con otras provincias en la aplicación de bioproductos, especies de insectos entomófagos beneficiosos y asperjadoras para el control de plagas.

Asimismo, se precisó la importancia del manejo integrado del cultivo en los viveros, plantaciones nuevas y en producción.

El Héroe del Trabajo, subrayó la necesidad de llevar a la práctica el encadenamiento, en función de incrementar las producciones de un año a otro. Al respecto, la Industria Alimentaria, la Fábrica de Conservas y Vegetales, las minindustrias de la Agricultura y tres polígonos, se enfocan en la confección con endulzantes alternativos, de ofertas como el cucurucho, el turrón, la cocada, así como de objetos de artesanía con otros materiales. No obstante, los niveles productivos y el aprovechamiento de la fibra, el sustrato y la concha son insuficientes para el abastecimiento del mercado interno y la búsqueda de externos.

Se orientó incrementar los resultados y, como renglón de exportación, la actividad se subordinará a la Empresa Gran Piedra-Baconao; se indicó al Grupo Empresarial de Logística del Minag (Gelma), los usos de otros materiales que lo componen como fertilizante y para generar carbón natural, además del lanzamiento de otras líneas de agua envasada y vinagre que debe aportar la minindustria.

Del programa de gallinas semi rústicas, se informó que se proyecta en el año en curso el crecimiento en 4 700, para generar 760 mil huevos. Con esta finalidad se incorporan más ponedoras entre los meses de mayo, agosto y septiembre, aparejado al incremento de los nacimientos.

De la producción de miel, en la cual incide -entre otros factores- el clima, el trabajo con las colmenas, garantizar la polinización con el cultivo de plantas, y el cumplimiento de los compromisos para la industria, se refirieron a su empleo como base para la confección de jarabes farmacéuticos, la venta directa del endulzante natural en las Casas comercializadoras del producto y otros derivados, y a la exportación de estos.

El programa de los búfalos promueve en Santiago de Cuba incentivar su cría, por ser su carne y leche de óptima calidad, además de su empleo como animal de trabajo.

Elegirán Gobernador y Vicegobernador

Yuzdanis Vicet Gómez

Otra vez los ejercicios eleccionarios democráticos ocupan espacio en la sociedad santiaguera y cubana, en esta ocasión para elegir al Gobernador(a) y Vicegobernador(a), un proceso que lo protagonizan los delegados de base y sus asambleas municipales, participan las Comisiones de Candidatura y la última fase (votación y escrutinio) es responsabilidad del Consejo Electoral Municipal.

Con el propósito de preparar a los presidentes y vicepresidentes de las asambleas municipales del Poder Popular, fue realizado un intercambio en el palacio de Computación y Electrónica de la ciudad de Santiago de Cuba que condujo Aniuska Perdomo Besse, Jefa del Departamento independiente de relaciones con los órganos locales del Poder Popular, quien se hizo acompañar por el Dr. Leonardo Núñez Antúnez, Vocal del Consejo Electoral Provincial.

Esta acción deberá ser extendida a la estructura gubernamental de cada municipio y a los delegados de

circunscripción, quienes tienen la responsabilidad de aprobar la candidatura y emitir su voluntad mediante el voto directo, libre y secreto, previamente los delegados contarán con las biografías de las propuestas.

Aniuska Perdomo Besse insistió en la necesidad de que se garantice toda la logística necesaria para que el proceso transcurra con la prioridad que merece en cada municipio, para lo que debe fluir la comunicación efectiva entre los factores que participan; en tanto Leonardo Núñez Antúnez explicó el carácter democrático que adquiere la elección de las máximas autoridades gubernamentales de la provincia, pues aun cuando las propuestas las hace el Presidente de la República, son los delegados de circunscripción, elegidos por el pueblo, quienes tienen la última palabra.

Núñez Antúnez aclaró que: "el día 28 de mayo, en un ejercicio que será al unísono en todos los municipios del país, se harán las votaciones, el escrutinio y la información fluirá hasta la provincia, se tabulará y se realizará el conteo, y el día 4 de junio es que se dan a conocer los resultados de la elección del gobernador y el vicegobernador".

Celebran Día del Campesino

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

En conmemoración al Día del Campesino, se efectuó el acto provincial con una gala político-cultural en la CPA Juan José Verdecia, en Palma Soriano.

Durante la celebración se ratificó la condición de Vanguardia Nacional, por segundo año consecutivo, al Comité Municipal de la Anap en San Luis.

Asimismo, el Buró Provincial de la organización campesina otorgó la condición de Vanguardia Provincial en la emulación integral 17 de Mayo, a integrantes de las CCS Carlos Montalbán, René Ramos, Agustín Cebreco, Jesús Menéndez y Rogelio Castellanos, de Palma Soriano.

La distinción Vanguardia Nacional se les confirió a cooperativistas de Palma Soriano, Contra maestre, Tercer Frente, San Luis, Songo- La Maya, Segundo Frente y Mella.

Por otra parte, el Buró Nacional de la Anap distinguió a cuadros, especialistas y trabajadores, por la actitud y los resultados en el desempeño de sus responsabilidades durante el

año 2022. También la FMC felicitó a la Anap en Santiago de Cuba por haber obtenido evaluación de Destacada en el período.

De los compromisos de la organización, Danilo Dublón Hechavarría, miembro del Buró Provincial, expresó: "Estamos consolidando los buros y comités municipales y provincial con cuadros jóvenes, capaces y prometedores, lo que nos pone en condiciones favorables para detectar los problemas, enfrentarlos y resolverlos".

Sobre la significación del 17 de Mayo, Yunais Galán Marrero, asociada a la CCS Juan Bautista Peña, refirió: "Esta fecha atesora la lucha por la justicia social, la unidad, la solidaridad, la experiencia, la fidelidad a la defensa de las conquistas de la Revolución y, sobre todo, por su significativo valor histórico (...) Como herederos de las tradiciones de lucha de nuestros padres, cumpliremos el sagrado deber de producir alimentos para nuestro pueblo".

La gala estuvo antecedida por una feria expositiva, cabalgata e inauguración de la Plaza Martiana en la CPA José Verdecia.

Recibe cbiomed Premio Nacional de la Academia de Ciencias

Yanet Alina Camejo Fernández

El Centro de Biofísica Médica (cbiomed) recibió el Premio Nacional de la Academia de Ciencias de Cuba 2022, en la categoría de ciencias biomédicas.

La investigación "Estudio de la anemia drepanocítica empleando resonancia magnética: potenciales aplicaciones médicas" fue merecedora de tan importante reconocimiento, cuyos autores principales son los doctores en ciencias Manuel Arsenio Lores Guevara y Carlos Alberto Cabal Mirabal, entre otros.

La noticia se conoció a través de la página de Facebook del cbiomed, en la que se felicita a los especialistas y se les agradece tan relevante contribución por sus aportes a la

comunidad científica, al país y a Biofísica Médica.

Estos investigadores son un baluarte en el devenir del centro y han contribuido durante sus 30 años de creado a la realización de estudios de resonancia magnética para la creación de tecnologías en el área de la salud.

En su rica historia y aportes se encuentran los primeros tomógrafos realizados en Cuba, siendo pioneros en el uso de esa tecnología, en pleno período especial, muestra del interés del Estado en desarrollar la ciencia para el bienestar de la población.

Este premio nacional constituye un orgullo para los trabajadores de Biofísica Médica, de la Universidad de Oriente -al cual está adscrito-, de la comunidad científica santiaguera y del pueblo de Santiago de Cuba.

Leodanis: primer delegado de Santiago de Cuba

Luis Alberto Portuondo Ortega

Es el primero a la hora de higienizar el barrio, realizar la guardia y atender todos los asuntos. En Dos Caminos todos lo conocen y tienen en cuenta, se llama Leodanis Llamas Gaínza y es el primer delegado elegido por Santiago de Cuba para el 10. Congreso de los CDR.

La noticia le llegó tras la realización de la Asamblea Municipal 10. Congreso de la tierra de los Maceo -la primera que se realizaba en Santiago de Cuba-. Cita en la que fueron propuestas acciones para fortalecer el trabajo con los jóvenes, revitalizar la vigilancia popular revolucionaria y enfrentar la subversión, las ilegalidades, delitos e indisciplinas sociales.

El llamado fue a multiplicar los buenos ejemplos como el de los 7 638 patios y parcelas en los que se produce alimentos o las más de 300 donaciones voluntarias de sangre que los cederistas sanluiseros hacen mes tras mes "en un municipio que ha ratificado la condición de Vanguardia Nacional en estos tiempos tan complejos en los que el trabajo comunitario resulta imprescindible", reconoció Leidi Lambert, Orientadora para la zona oriental, de la Dirección Nacional de la organización.

Las asambleas municipales continuarán durante este mes y se extenderán hasta la realización de la provincial, teniendo como colofón la sesión plenaria del Congreso en septiembre venidero en la capital.

